

**PROSIDING
SEMINAR NASIONAL KEWARGANEGARAAN #2**

*"Pendidikan bagi warga negara di era baru:
Tantangan, peluang, dan rekonstruksi Pendidikan Kewarganegaraan"*

Yogyakarta, 29 Juni 2020



**PROGRAM STUDI PENDIDIKAN PANCASILA DAN KEWARGANEGARAAN
FAKULTAS KEGURUAN DAN ILMU PENDIDIKAN
UNIVERSITAS AHMAD DAHLAN**

Prosiding Seminar Nasional Kewarganegaraan #2

Pendidikan bagi warga negara di era baru:

Tantangan, peluang, dan rekonstruksi Pendidikan Kewarganegaraan"

Yogyakarta, 29 Juni 2020

©2020, Program Studi Pendidikan Pancasila dan Kewarganegaraan

FKIP – Universitas Ahmad Dahlan

Editor

Dikdik Baehaqi Arif, *Universitas Ahmad Dahlan, Yogyakarta*

Syifa Siti Aulia, *Universitas Ahmad Dahlan, Yogyakarta*

Susena, *Universitas Ahmad Dahlan, Yogyakarta*

Sumaryati, *Universitas Ahmad Dahlan, Yogyakarta*

Triwahyuningsih, *Universitas Ahmad Dahlan, Yogyakarta*

Supriyadi, *Universitas Ahmad Dahlan, Yogyakarta*

Trisna Sukmayadi, *Universitas Ahmad Dahlan, Yogyakarta*

ISSN 2715-467X

Penerbit

Laboratorium PPKn

FKIP – Universitas Ahmad Dahlan

Jl. Ahmad Yani, Tamanan, Banguntapan, Bantul 55191

Email: lab@ppkn.uad.ac.id

Laman

<http://seminar.uad.ac.id/index.php/snk>

PRAKATA

Segala puji dan syukur kami panjatkan ke hadirat Allah SWT karena atas izin-Nya kami dapat menyelesaikan penyusunan Prosiding Seminar Nasional Kewarganegaraan #2. Shalawat dan Salam semoga senantiasa tercurah kepada Nabi Muhammad SAW. Prosiding ini disusun sebagai bagian dari Seminar Nasional Kewarganegaraan #2 yang diselenggarakan atas kerja sama Program Studi Pendidikan Pancasila dan Kewarganegaraan Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan Universitas Ahmad Dahlan dengan Asosiasi Profesi Pendidikan Pancasila dan Kewarganegaraan (AP3KnI) pada Senin, 8 Dzulkaedah 1441 H/29 Juni 2020 M. Buku Prosiding Seminar Nasional Kewarganegaraan #2 yang mengangkat tema “*Pendidikan bagi warga negara di era baru: Tantangan, peluang, dan rekonstruksi Pendidikan Kewarganegaraan*” ini memuat lima belas artikel hasil pemikiran/penelitian yang sesuai tema seminar dari para pemakalah pendamping.

Berbeda dengan seminar nasional kewarganegaraan yang pertama (tahun 2019), seminar tahun ini dilaksanakan dalam suasana yang berbeda. *Pertama*, karena bangsa Indonesia (dan seluruh bangsa di dunia) tengah menghadapi wabah Coronavirus Diseases 2019 (Covid-19) yang memaksa kita untuk melakukan pembatasan sosial. Seminar yang semula dirancang dilaksanakan secara luar jaringan (*offline*) di Universitas Ahmad Dahlan, Yogyakarta, harus kita ubah menjadi secara dalam jaringan (*online*), memanfaatkan aplikasi *Zoom Webinar* dan *YouTube* Universitas Ahmad Dahlan. *Kedua*, karena seminar kali ini merupakan serial pertama, dari beberapa seri seminar yang dirancang atas kerja sama antara perguruan tinggi (khususnya Program Studi PPKn) dengan AP3KnI Pusat.

Hadir sebagai pembicara adalah Prof. Emeritus. Dr. Udin Saripudin Winataputra, M.A. (Guru Besar Universitas Terbuka dan Ketua Umum AP3KnI Pusat); Prof. Dr. Sjami Pasandaran, M.Pd. (Guru Besar Universitas Negeri Manado, Assessor BAN PT), Prof. Dr. Azwar Ananda, M.A. (Guru Besar Universitas Negeri Padang), dan Dr. Kasiyarno, M.Hum. (Rektor Universitas Ahmad Dahlan periode 2007-2019, Wakil Ketua Majelis Pendidikan Dasar dan Menengah Pimpinan Pusat Muhammadiyah). Bertindak selaku moderator adalah Dikdik Baehaqi Arif, M.Pd. (Ketua Program Studi PPKn FKIP Universitas Ahmad Dahlan).

Selesainya penyusunan Prosiding ini adalah buah amal berbagai pihak, baik secara kelembagaan maupun personal. Oleh karena itu, sepantasnya kami menghaturkan terima kasih karena telah memungkinkan terbitnya Prosiding ini. Kami mengucapkan terima kasih kepada Dr. Muchlas, M.T. selaku Rektor Universitas Ahmad Dahlan yang telah berkenan memberi sambutan sekaligus membuka secara resmi Seminar Nasional Kewarganegaraan #2, Dr. Trikinasih Handayani, M.Si. dan Dr. Dody Hartanto, M.Pd masing-masing selaku Dekan dan Wakil Dekan FKIP Universitas Ahmad Dahlan, Prof.

Emeritus. Dr. Udin Saripudin Winataputra, M.A. selaku Ketua Umum AP3KnI, Dikdik Baehaqi Arif, M.Pd. (Ketua Program Studi PPKn FKIP Universitas Ahmad Dahlan), dan Penerbit Laboratorium PPKn FKIP Universitas Ahmad Dahlan. Secara khusus, penghargaan dan ucapan terima kasih sepantasnya kami sampaikan kepada para pembicara utama dan para pemakalah yang telah berpartisipasi dan turut menyukseskan kegiatan Seminar Nasional Kewarganegaraan #2. Tidak lupa kepada para peserta yang tersebar di seluruh penjuru Nusantara, yang telah berkenan hadir dan berpartisipasi aktif mengikuti kegiatan seminar, baik melalui Aplikasi *Zoom Webinar* maupun menyimak langsung melalui *YouTube* Universitas Ahmad Dahlan, serta tim editor Prosiding di Program Studi PPKn UAD yang telah bekerja keras, bekerja cerdas, dan bekerja ikhlas untuk terbitnya Prosiding ini. Semoga Allah SWT memberikan limpahan rahmat dan karunia-Nya kepada kita semua, *aamin*.

Akhir kata, kami menyadari bahwa Prosiding ini masih jauh dari sempurna. Oleh karena itu, saran dan masukan dari pembaca kami terima dengan baik.

Yogyakarta, 5 September 2020

Tim Editor

DAFTAR ISI

HALAMAN SAMPUL	i-ii
PRAKATA	iii
DAFTAR ISI	v-vi
1. Pendidikan kewarganegaraan masa depan: <i>Learn, thrive, serve</i> <i>Chris Apandie, Silvia Rahmelia</i>	1-10
2. Pengembangan literasi digital melalui pembelajaran pendidikan kewarganegaraan <i>Yudha Pradana</i>	11-14
3. Praktek belajar kewarganegaraan berbasis projek <i>Nur Wahyu Rochmadi</i>	15-22
4. Smart user bermedia sosial dalam pembelajaran: Menjawab tantangan dan peluang pendidikan bagi warga negara di era baru <i>Yayuk Hidayah, Sapriya Sapriya, Cecep Darmawan, Elly Malihah</i>	23-30
5. Keterampilan berpikir kritis mahasiswa calon guru PPKn dalam era digital <i>Cep Miftah Khoerudin, Sapriya Sapriya</i>	31-36
6. Pelaksanaan program relawan demokrasi basis perempuan sebagai fasilitator pendidikan pemilih di Kota Pekanbaru dan Kota Dumai <i>Hambali, Hariyanti, Ahmad Eddison, Salmawati Salmawati</i>	37-42
7. <i>Citizenship education</i> : Modal di era disrupsi <i>Dina Indriyani</i>	43-46
8. Spektrum konseptual pendidikan kewarganegaraan di era globalisasi untuk membangun kerangka aksiologis pendidikan kewarganegaraan Indonesia <i>Fitri Silvia Sofyan, Aris Riswandi Samusi</i>	47-52
9. Pengembangan karakter toleransi berbasis kearifan lokal masyarakat kota Tomohon Sulawesi Utara <i>Theodorus Pangalila, Jeane Mantiri</i>	53-60
10. Integrasi pendidikan lalu lintas pada mata pelajaran pendidikan pancasila dan kewarganegaraan dalam menumbuhkan kesadaran hukum peserta didik SMP <i>Edi Kusnadi, Melinda Fujiyuhani, Eka Jayadiputra</i>	61-66
11. Kearifan lokal masyarakat Sunda sebagai identitas nasional <i>Imam Saeful, Salim Saputra</i>	67-70

12. Kajian transendental tentang pergantian kepemimpinan Kasultanan Ngayogyakarta Hadiningrat: Perspektif keistimewaan Daerah Istimewa Yogyakarta
Triwahyuningsih, Susena 71-78
13. Penguatan literasi digital untuk membentuk karakter kewarganegaraan digital melalui pendidikan kewarganegaraan
Esty Rahmayanti 79-88
14. Pendidikan kewarganegaraan sebagai pembentuk karakter bangsa
Lusiana Rahmatiani..... 87-94
15. Membangun kesadaran bela negara generasi milenial
Qomariyatus Sholihah, Bambang Santoso Haryono, Fadillah Putra, Wike..... 95-100